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Escribir sobre Fátima con la cabeza y no con 
el corazón es faltarle el respeto a la infante, 
porque la cabeza la debimos usar hace mucho 

tiempo para detener la violencia que le cobró la 
vida.

Desde antes que el mundo se indignara por las 
mujeres asesinadas en Ciudad Juárez, la sociedad 
mexicana ya era consciente del cáncer que se 
propagaba en el territorio nacional, y en esa 
conciencia nos resignamos a ser testigos de cómo 
escalaba la crudeza de los actos cometidos contra 
la integridad de las mujeres.

Por años observamos estrategias de seguridad 
que no lograron detener los borbotones de sangre 
que ahogaban al país, y en los últimos meses 
hemos observado estáticos cómo está violencia 
se consolidaba contra los niños, como en la 
matanza de la familia LeBarón, por mencionar uno 
de los múltiples trágicos casos que han ocurrido 
recientemente.

En una sociedad tan polarizada como se 
encuentra actualmente la nuestra, lo primero 
que se hace ante un crimen de tal magnitud es 
señalar a culpables para hacer valer la narrativa 
propia; la tortura que sufrió Fátima es usada como 
municiones en la guerra mediática que se pretende 
presentar como debate público. Probablemente, 
el motivo por el que las personas se apresuran 
a condenar es porque la realidad es demasiado 
incómoda para ser asimilada.

México, 
Sociedad Descompuesta

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 



Semanario de Información y Análisis Político 7

¿De quién es culpa de que 
Fátima haya sido ultrajada por 
monstruos de carne y hueso que 
habitan entre nosotros? No es 
de la escuela, quien no cumplió 
con el protocolo de seguridad 
referente a la entrega de menores; 
ni del Ministerio Público, quien se 
demoró en iniciar la búsqueda 
de la niña luego de la denuncia 
de la familia; tampoco es culpa 
del presidente, quien parece no 
darse cuenta de que su narrativa 
laxa ante la violencia solo alienta 
a los criminales, y despierta a las 
bestias. No, el martirio que Fátima 
sufrió en sus últimos momentos 
de vida rebasa a cualquier 
institución pública.

La culpa es de todos quienes le 
debemos algo a este suelo rojo; 
es de todos quienes, por algún 
motivo u otro, fuimos concebidos 
bajo esta patria tricolor; es de 
todos quienes se hacen llamar 
mexicanos.

El suplicio por el que pasó Fátima 
hace que su muerte no solo quede 
grabada en la historia como 
evidencia de un estado fallido, 
sino que refleja la sociedad 
descompuesta de la que somos 
responsables. Todos quienes 
habitamos este territorio somos 
culpables de alguna manera u otra, 
porque día a día contribuimos a la 
cultura de violencia que hemos 
hecho parte de nuestra identidad 
nacional. Nuestras rutinas 
colectivas y nuestra dinámica 
social están creando demonios 
hambrientos de sangre y dolor.

Juntos, como sociedad, estamos 
produciendo a mexicanos que no 
valoran la vida, y que son capaces 
de torturar a un niño hasta la 
muerte. No es el gobierno, el 
neoliberalismo, ni la mafia del 
poder, somos todos nosotros. 
Si un ser humano es capaz de 
atentar contra un infante de esa 
manera, fallamos todos como 
sociedad. Somos unos animales.



Semanario de Información y Análisis Político8

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx

3424 3424

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

1212

Cultura
Matando de Amor
Por Francisco Solís Peón

Ayuntamiento de Mérida
El Centro Municipal de...
Especial La Revista

Línea Directa
Buscando la cuadratura...
Por Genoveva Castro Manzanilla

1616
Opinión
Un país de jodidos
Por José Zenteno

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

La Revista Peninsular @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político 9

- Feminicidio de Fátima
- Glosa Primer Informe de Gobierno
- Notas cortas pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

- La última vez que se vio a Fátima 
fue el martes once de febrero; 
gracias a unas cámaras de seguridad 
pudimos ver que iba de la mano de 
una señora desconocida, mientras 
se alejaban de su colegio, la escuela 
Enrique C Rébsamen en Xochimilco. 
Después de cinco días de búsqueda, 
la encontraron dentro de un costal 
en un bote de basura en Tláhuac. 
– estableció la reportera a la 
mesa, mientras charlábamos en 
el restaurante Balmoral, como ya 
es costumbre – No creo que sea 
necesario recordar acá lo que sufrió 
la niña en sus últimos momentos de 
vida.

- Ante estas tragedias, lo primero 
que hacemos es buscar culpables; 
si lo hacemos de manera visceral 
corremos el riesgo de caer en 
un círculo de violencia, pero si lo 
hacemos racionalmente podemos 
aprender de los errores cometidos 
para no repetirlos.  – puntualizó para 
la mesa el editorialista – En el caso 
del feminicidio de la joven Fátima, 
fue culpable la escuela al no cumplir 
con los protocolos de seguridad para 
entregar a menores, que indican que 
no pueden entregar niños a adultos 
no identificados, ni mucho menos 
dejarlos solos a la intemperie; igual es 

culpable la autoridad, ya que fallaron 
al no actuar de manera inmediata en 
la emisión de la Alerta Amber, en la 
apertura de la investigación, ni en el 
inicio de la búsqueda.
- Con respecto a la escuela, la hermana 
mayor de Fátima dijo que era común 
que los maestros dejaran en la calle a 
los niños; al parecer no contemplan el 
protocolo de seguridad, y varias veces 

amenazaron a los padres con no 
hacerse responsables de la seguridad 
de los niños, si no eran puntuales en 
la salida. – explicó la reportera – 
También, la familia de Fátima lamentó 
que las autoridades les hubieran 
hecho esperar demasiado tiempo 
antes de empezar a buscar a la niña, 
dejando pasar las horas más críticas 
para poder encontrarla con vida.

Cámaras de seguridad captaron por 
última vez  a Fátima de la mano de una mujer.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- La Comisión de Derechos Humanos 
ya se encuentra investigando a las 
autoridades involucradas por los 
múltiples errores en su actuar. – 
intervino el político – Entre estas 
autoridades, están considerando 
a la fiscal de la Ciudad de México, 
Ernestina Godoy, y al DIF capitalino, 
por revictimizar a la familia de Fátima 
al hablar sobre el estado mental de 
los padres, y publicar documentos 
con antecedentes de investigaciones 
solicitadas en contra de la familia.

- Me alegra que se estén llevando 
a cabo esfuerzos para señalar 
estos desplantes de la autoridad. – 
compartió el editorialista – Cuando 
leí los comentarios de Godoy, y el 
documento del DIF, quedé atónito 
ante los ataques explícitos que el 
gobierno lanzaba contra una familia 
que acaba de tener que reconocer el 
cuerpo de su niña de siete años.

- A mí me indigna, pero no me sorprende 
después de ver la ignorancia que 
el presidente demuestra al hablar 
sobre la violencia de género, y la 
condescendencia que refleja cada 
vez que lo hace. Ésta última vez, dijo 
que los feminicidios eran causados 
por el neoliberalismo, su enemigo 
abstracto, lo que molestó a la 
población, quienes buscan soluciones 
concretas. Pareciera que Andrés 
Manuel considera los feminicidios 
como ruido para su bienestar 
social, y prefiere minimizarlos que 
combatirlos; esta estrategia ha 
ocasionado que actualmente sean 
asesinadas diez mujeres al día, con 
el pronóstico de que la cifra empeore.

- Yo creo que lo importante es que ya 
capturaron a los presuntos asesinos, 
quienes fueron identificados como 
Giovanna “N” y Alberto “N”, tras un 
gran esfuerzo de la autoridad y de 
la ciudadanía. Los policías catearon 
el martes un domicilio en Xochimilco 
en el encontraron objetos de Fátima, 
documentos para identificar a la 
secuestradora, e indicios de la 
existencia de otro implicado, y en 
menos de veinticuatro horas se 
ubicó a estos individuos en el Estado 
de México, gracias a una denuncia 
ciudadana. – dijo el analista

- Parece ser que Giovanna vivió por 
algunos meses en la casa de Fátima, 
ya que alegaba  sufrir violencia 
doméstica, por lo que la mamá de 

Fátima le dejaba quedarse en su 
domicilio. Igual leí que Giovanna 
tenía una disputa con la madre de 
Fátima, y el homicidio de la niña fue 
en venganza, pero me cuesta un poco 
de trabajo creer esto porque no me 
imagino qué tipo de pleito pudieran 
haber tenido como para que éste par 
de degenerados hayan lastimado a 
una niña de siete años en respuesta. 
–reflexionó la empresaria, y continuó 
– Últimamente me pregunto si los 
ochenta a ciento veinte años de 
cárcel que le correspondería a estos 
infanticidas es suficiente para hacer 
justicia, yo sé que implica que pasen 
el resto de sus vidas en la cárcel, pero 
ante lo salvaje del crimen no sé si 
exista manera de poder hacer justicia.

- ¿Te estás posicionando a favor de la 
pena de muerte, amiga empresaria? – 
preguntaron en la mesa

- No, - contestó la yucateca – pero 
después de Ingrid y Fátima, puedo 
entender por qué más personas 
empiezan a comulgar con esta idea, 
pero yo aún no, todavía pienso que el 
gobierno no es capaz de administrar 
la justicia con certeza, por lo que 
sería un riesgo la implementación 
de la figura de la pena de muerte. 
Lo que sí creo es que aún pasen (los 
presuntos feminicidas) su vida en la 
cárcel, no se habrá hecho justicia por 
Fátima; igual y los asesinos no son lo 
suficientemente puros para hacerle 

justicia a Fátima, y nos corresponde a 
los mexicanos enaltecer su vida, por 
corta que hubiese sido. Tal vez… No 
sé, la pregunta es la misma, ¿cómo 
hacer justicia ante un acto tan atroz?
 

.  .  .

- Esta semana culminaron las 
comparecencias correspondientes 
a la Glosa del Primer Informe de 
Gobierno en el Congreso de mi estado, 
y ni los diputados ni los ciudadanos 
quedamos conformes con los 
resultados del ejercicio. - compartió a 
la mesa la empresaria yucateca - Fue 
evidente que debido al formato de 
estas intervenciones no se pudieron 
contestar todas las preguntas ni 
desahogar completamente los 
temas, por lo que los diputados se 
comprometieron a realizar cambios 
al procedimiento. Imagínense, los 
funcionarios del ejecutivo tuvieron 
solamente quince minutos para 
presentar temas transversales, 
y veinte minutos para responder 
preguntas; mientras que los 
diputados tuvieron solo ocho minutos 
para formular preguntas y quince 
para exponer sus conclusiones. 

- Así es, a los diputados les bastó 
con dos comparecencias para darse 
cuenta de que era necesario legislar 
al respecto. Después de desahogar 
el tema de “Gobierno, Seguridad, y 
Estado de Derecho” el lunes diez de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Giovanna “N” y Alberto “N” fueron identificados como los 
presuntos asesinos de la pequeña Fátima.
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febrero, y el de “Desarrollo Económico 
y Territorial” al día siguiente, fue el 
miércoles, durante la glosa para 
compartir las conclusiones de los 
dos días anteriores, cuando los 
legisladores determinaron que los 
cambios eran necesarios. - añadió la 
reportera

- No es extraño que los diputados 
decidan cambiar los procesos del 
desahogo de la glosa, recordemos 
que apenas el año pasado se hicieron 
modificaciones para que no fuese 
el poder ejecutivo quien decida qué 
funcionarios habrán de comparecer, 
sino que sea el poder legislativo 
quien tome la decisión. - remembró el 
político

- Cabe aclarar que no se le restringió 
al ejecutivo enviar más funcionarios 
de los requeridos por el Congreso, 
sino que se le permitió enviar a todos 
los que considere pertinentes, como 
sucedió en esta ocasión. - comentó el 
editorialista

- En efecto, el lunes los diputados 
solo solicitaron al secretario de 
Seguridad Pública, y al titular del 
Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial, y el gobernador 
envió también a la secretaria General 
de Gobierno, María Fritz Sierra, al 
Consejero Jurídico, Mauricio Tappan 
Silveira, y al director del INSEJUPY, 
Heide Zetina Rodríguez. - continuó 
el político - Mientras que el martes 
se invitó a comparecer a los 
secretarios de Fomento Económico 
y Trabajo, de Fomento Turístico, y de 
Administración y Finanzas, y además 
el gobernador envió al titular del 
Instituto de Vivienda del Estado de 
Yucatán, y al secretario técnico de 
Evaluación y Planeación.

- Como bien dice nuestra amiga 
reportera, estos dos días fueron 
suficientes para convencer a los 
diputados de reformar el desahogo 
de la glosa, pero hay que puntualizar 
que hubo distintas posturas sobre 
cómo reformarlo. Cuando el diputado 
priísta Felipe Cervera, presidente 
de la Junta de Coordinación Política 
del Congreso, propuso que los 
diputados se comprometieran a 
realizar cambios, todas las bancadas 
estuvieron de acuerdo, con la 
particularidad de que el líder panista, 
Miguel Rodríguez Baqueiro, dijo que 
su bancada solo accedería si se le 
daban preferencia a los reportes 

escritos sobre las comparecencias 
orales.

- Inteligente la postura del legislador 
panista, los interrogatorios dejaron en 
evidencia la falta de preparación, y la 
prepotencia, de muchos funcionarios 
de su partido. - dijo la empresaria – 
Los diputados señalaron que en el 
interrogatorio realizado a Michelle 
Friedman, secretaria de Fomento 
Turístico, se sintieron ofendidos 
cuando la secretaria les respondió 
“que buscaran en la página de 
transparencia de la Secretaría” una 
información que le solicitaron.

- Yo coincido con el diputado 
Rodríguez Baqueiro en que es mejor 
evitar que comparezcan funcionarios 
para evitar “shows mediáticos”. - 
opinó el analista

- Para evitar los “shows mediáticos” 
se necesita implementar un 
procedimiento de interrogación 
serio, que se legitime con el 
profesionalismo de los legisladores 
y de los funcionarios del ejecutivo. 
- argumentó la abogada -  Restarle 
peso a las comparecencias públicas 
sería retroceder en el proceso de 

democratización de Yucatán, pues 
en este espacio se le puede exigir 
cuentas al gobierno de manera 
directa, y se le puede señalar cuando 
se rehúse a dar respuesta, como 
sucedió en esta ocasión; el diputado 
Felipe Cervera compartió entre sus 
compañeros las cuarenta y nueve 
preguntas que los funcionarios del 
ejecutivo se rehusaron a contestar 
en los primeros dos días de 
comparecencias, contraviniendo la 
Constitución estatal.

- Pues en los siguientes, y últimos, 
dos días de comparecencias de los 
funcionarios no hubo muchos cambios 
respecto a lo que se vio antes, ya que 
en ambas acudieron más funcionarios 
que los solicitados y el formato del 
interrogatorio les volvió a impedir a 
los diputados tener una visión clara 
del desempeño del actual gobierno 
estatal. – aseguró el político – En la 
del lunes diecisiete, el tema fue el 
Desarrollo Humano, y destacaron 
las intervenciones de los secretarios 
de Educación, por la falta de pago a 
trabajadores del estado, y de Salud, 
por la pendiente implementación 
del Insabi. Posteriormente, 
los interrogatorios del día 

Michelle Friedman (izquierda), secretaria de Fomento Turístico.
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siguiente versaron sobre el tema de 
Desarrollo Social y Rural, y destacó la 
intervención del titular de la SEDESOL 
al ilustrar la situación de pobreza en 
el estado.

- Mauricio Sauri Vivas, secretario de 
Salud, fue el funcionario que más 
salió golpeado de las intervenciones 
pues quedó en evidencia al no 
poder dar respuestas claras a los 
cuestionamientos de los diputados 
sobre la implementación de los 
programas de salud y sus resultados.
- Por lo que escucho, lo que 
necesitaría el Congreso yucateco es 
invitar a la sociedad civil organizada y 
a académicos a estas comparecencias 
para darles mayor transparencia y 
legitimidad. – propuso el consultor

- Coincido contigo amigo consultor, 
pero el Congreso de mi estado 
optó por otras modificaciones. – 
intervino, con un aire de lamento, la 
empresaria – Los diputados votaron 
de manera unánime para obligar a 
los funcionarios a decir la verdad 
al momento de comparecer, y para 
que los funcionarios tengan que 

presentar un informe completo de 
sus actividades en lengua maya. No 
sé ustedes, pero no veo cómo estas 
modificaciones puedan hacer más 
eficientes los interrogatorios.

- Estoy de acuerdo, amiga 
empresaria. Estas modificaciones, 
por sí solas, parecen muy escuetas 
como para generar un cambio real, 
pero les son útiles a los diputados 
para generar un impacto en medios al 
decir que hicieron algo para mejorar 
el proceso. Igual y nos equivocamos y 
aún vienen más modificaciones para 
dar viabilidad a las comparecencias; 
ojalá sí, porque por mientras se está 
desperdiciando un gran espacio para 
acercar el gobierno a la ciudadanía. – 
concluyó el consultor
 

.  .  .
 
Platicamos en la mesa sobre la 
legalización de la marihuana, tema 
que actualmente se desahoga en 
el Senado luego de que quedara 
pendiente su discusión el año 
pasado. Para abordar el tema, se 
abrieron las puertas de la Cámara a 

grupos civiles y académicos para la 
realización de talleres y conferencias, 
con el fin de tener más y mejor 
información respecto al tema. De 
acuerdo a lo acordado por los 
legisladores, tienen hasta este abril 
para legislar al respecto, pero existe 
la posibilidad de que la presentación 
de la ley vuelva a ser aplazada. 
Independientemente de si se aplaza 
o no, los mexicanos ya pueden hacer 
uso de la planta legalmente mediante 
un amparo, debido a que la Suprema 
Corte de Justicia ya dictó que es 
anticonstitucional la prohibición. 
Esta disposición de la Corte es la que 
obliga al Senado a crear una ley para 
regular el uso de la marihuana, y hace 
que diversas figuras políticas tengan 
que posicionarse sobre el tema.

- Uno de los esfuerzos más 
particulares ha sido el del senador 
Jorge Carlos Ramírez Marín, quien 
hace unos días visitó una ruta de 
transporte público en su Estado 
para platicar con los pasajeros y 
preguntarles su opinión sobre la 
legalización de la planta. – platicó la 
reportera

- Cabe mencionar que en esta ruta 
en la que estuvo “el prócer” también 
estuvo Felipe Calderón para apoyar 
la campaña de Mauricio Vila en el 
año dos mil quince. – compartió la 
empresaria – Debe tener alguna 
particularidad la ruta, ya sea la 
cantidad de flujo de gente que 
transita en ella o la diversidad de los 
pasajeros.

- Qué bueno que el senador Ramírez 
Marín haga actividades como ésta, 
ya que es refrescante ver a políticos 
promover el diálogo y la tolerancia. 
Lo único que observaría de los 
esfuerzos del senador, es que puede 
ser peligroso iniciar debates sin que 
las personas tengan información 
para sostener sus argumentos, 
porque se puede crear una dinámica 
de “cultura de la ignorancia” en la 
que la ignorancia de una persona 
vale lo mismo que el conocimiento 
de otra. Así, una idea que puede 
ser usada para sensibilizar a una 
sociedad conservadora, como lo es la 
yucateca, sobre un tema polémico, se 
puede convertir en una herramienta 
populista para hacer que los derechos 
de las personas sean definidos por la 
voluntad de la mayoría. – concluyó la 
abogada.

El Senador Jorge Carlos Ramírez Marín realiza una consulta sobre la 
legalización de la marihuana, tema trascendental que se analiza en 

el Senado de la República.



Semanario de Información y Análisis Político 13Semanario de Información y Análisis Político



Semanario de Información y Análisis Político14

LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

 

Ya en la segunda quincena del segundo mes 
del 2020, tiempo que no han desaprovechado 
las diversas corrientes políticas de la entidad 

para ir armando sus cuadros con miras al 2021. Se 
ha mencionado, y se reitera que irán en aumento 
las apariciones, incluso, con anexos mediáticos, 
que antes, no habían utilizado los más interesados 
en figurar. La clase política, así como el ciudadano 
trabajador, miran con curiosidad las escenografías en 
las pasarelas propuestas. Yucatán, ha sido reconocido 
a nivel nacional con una amplia participación de 
determinación a la hora de evaluar para instalar a sus 
autoridades y legisladores, así que también forman 
parte de las razones analizadas en la presente 
semana por los atentos y cumplidores agentes de los 
palacios. 

Algunos de los presentes, contagiados por 
las festividades del carnaval, expusieron la 
recomposición que va teniendo en su estrategia de 
imagen, el gobernador de la entidad, Mauricio Vila Dosal. Coincidieron en que, se le ve más 
fresca la estampa en donde, como debe de ser, el centro está en su persona. El dejar de salir 
ciertos colaboradores que ya estaba muy marcada su búsqueda de la foto, como manejando 
al titular del Poder Ejecutivo, ha empujado que se retomen factores a su favor. Después de 
algunos puntos con mayor controversia, un virón de timón cae muy bien, afirmó camarógrafo 
ya listo para sus labores profesionales en el magno festejo en Xmatkuil de estos días. 

La labor que desempeña el mandatario yucateco, tiene que ser expuesta a su favor, no es 
para que otros, posiblemente inquietos, quieran tomar piso, todo a su tiempo. El ahora se 
llama Mauricio Vila Dosal. Hay que recordar que los 
errores, abuso del nepotismo, mala aplicación de 
programas, excesos, etc., en caso de presentarse, 
afectan directamente a la cabeza del equipo. Algunos 
se guardan, esperando el paso del temporal, para 
intentar seguir con sus estrategias personales. 
Hoy, recordaron, los agentes de los palacios, es la 
oportunidad de apoyar para que Vila Dosal, no solo 
tenga buenos resultados, sino que la exposición 
mediática sea uniforme, sin distractores en las fotos.

No han pasado inadvertidos los encuentros a modo 
con ciertos sectores, incluso en su despacho ahí en 
palacio de gobierno. No era usual. Los abrazos más 
espontáneos, algunas visitas más personales, puntos 
que desde luego, le van siendo muy útiles. Con esas 
cercanías, no con acarreos o actos montados tipo PRI; 
Vila Dosal, comentaron los agentes de los palacios, 
tiene que imprimir un nuevo estilo. Lo tradicional, ya 
no conecta con la aceptación ciudadana. Además, que se le ve con esa decisión y actitud de 
poder ser él mismo como un buen gobernante. 

El diputado federal 
priista, Juan José Canul, 
ex funcionario estatal, la 
está llevando tranquila, 
desaprovechando la 
tribuna nacional de la 
Cámara de Diputados, 
quizás en espera de un 
mejor momento.

El ahora se llama 
Mauricio Vila Dosal, es la 
oportunidad de apoyar 
para que no solo tenga 
buenos resultados, 
sino que la exposición 
mediática sea uniforme, sin 
distractores en las fotos, 
no es para que otros, 
posiblemente inquietos, 
quieran tomar piso.

BUSCANDO LA CUADRATURA 
DEL CÍRCULO, RUMBO AL 2021  
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Claro, que las asesorías sirven, esas que están con 
objetivos para beneficiar al jefe, no así, aquellas que, 
solamente, empujan oportunidades a favor de quien las 
expresa melódicamente al oído para beneficio personal. 
Puede ser que, a estas alturas, el mismo gobernador 
panista, ya tenga clarificadas esas diferencias, pues, se 
le ha estado viendo en ruta ascendente, externó uno de 
los fundadores de éste selecto grupo plural, que, con buen 
ánimo y camaradería, semana a semana, comparten sus 
opiniones y experiencias.  Subrayaron que, en la glosa del 
Informe de Gobierno, salió sin mayores cuestionamientos 
y, más bien, comentan que los diputados en general, se 
comportaron como de casa, abriendo paso a Don Mauricio. 
Leves destellos, pero, no se puede asentar de una oposición 
visible en temas que pudieron haber aprovechado para 
realizar un posicionamiento más directo. Todos contentos, 
todos de la mano, fue posiblemente una palmada en la 
buena intención entre el Ejecutivo y el Legislativo, se 
coincidió en la mesa de análisis, claro, ello, como parte 
de los comentarios que recogen al paso de sus zonas de 
trabajo.

Se expuso que el motivo del carnaval de Mérida, en sus 
diversos procesos y coronaciones lo manejó con buenos 
resultados el presidente municipal de Mérida, Renán 
Alberto Barrera Concha. Festivales por varios sectores de 
la ciudad, aglutinó a miles de meridanos que disfrutaron 
de esas presentaciones. Como define el manual, hay 
que tomar las posiciones que se presenten y exponerlas 
como parte del esparcimiento y convivencia ciudadana. 
Recordaron de igual forma, que la participación de vecinos 
de las colonias y comisarías brinda la ocasión del contacto 
con su autoridad. Esto avanza, y, la visión tiene que estar 
lista para tomar lo positivo. El cumplimiento de gobierno 
y, las naturales aspiraciones, son dos de los motivos para 
caminar con ese estilo.

Dicen que el diputado federal priista, Juan José Canul, ex 
funcionario estatal, anda, por medio de colaboradores 
especialistas, solventando cuestiones de la Secretaría 
de Desarrollo Rural que fueron observadas por las 
instancias correspondientes. Tampoco se ha activado 
como un legislador opositor, más bien la está llevando, 
dicen, tranquila. No ha aprovechado la tribuna nacional 
de la Cámara de Diputados, y es que apuntan los agentes 
de los palacios varios asuntos que pudo cuestionar o dar 
un posicionamiento oportuno que no solo le pudo dar 

buenos puntos a su favor, sino 
ayudar al PRI, que, aunque 
está claramente a la baja en 
el círculo nacional, podrían 
intentar retomar algo de 
aquella fuerza que fue en 
nuestro Yucatán. El oriundo de 
Umán, sigue en buen manejo 
con algunas empresas y 
negocios, ante su condición de 
emprendedor nato como se le 
ha conocido.

El diputado federal, Porfirio 
Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega, a sus 86 años 
anda en una etapa combativa mostrando congruencia en 
sus aportaciones, incluso contrarias a las señaladas por 
la línea de su actual partido MORENA. El experimentado 
político que ha sido presidente nacional del PRI y del PRD, 
también a participado en el PT, y en el extinto PARM. Del 
1 de septiembre del 2018 al 5 de septiembre del 2019 
presidió la Cámara de Diputados. Es un político que además 
sabe integrar sus conocimientos con agentes de otros 
partidos. Sigue escribiendo su historia con participación 
incluso en temas de gran relevancia, con la valentía, de 
llevar razonamiento contrario a lo dictado desde Palacio 
Nacional. Para algunos lo señalan con cierta congruencia 
y, otros como hábil activo para posicionarse en las 
negociaciones del más alto nivel. En cualquier sentido, va 
vigente, y con aciertos en la presente legislatura federal, 
concluyeron los plurales agentes de los palacios.

El diputado federal, 
Porfirio Alejandro Muñoz 
Ledo y Lazo de la Vega, a 
sus 86 años anda en etapa 
combativa y congruente, 
incluso contrarias a las 
señaladas por la línea de 
su actual partido MORENA.
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CLAROSCURO

Quienes se obsesionan con el cargo 
siempre me han parecido que son 
los que menos deben ostentarlo.

Hablar de políticos necesariamente 
pasa por aquellos que creyeron, 
algunos lo creen aún, que ellos son 
la representación de la inteligencia 
y justicia por el simple hecho de que 
los ciudadanos le dieron la confianza 
para llegar al cargo. Sin tener el cargo 
no merecen respeto, teniéndolo sólo 
piensan en cómo imponerlo.

Andrés Manuel López Obrador es un 
claro ejemplo de la obsesión por el 
poder y resultados, por decir lo menos, 
mediocres, insuficientes.

Sigo pensando que quien no quiere ser 
candidato debe serlo. Quien no quiere 
el poder ese será quien sepa qué hacer 
con él, pero en esta afirmación también 
hay excepciones muy lamentables. No 
creo que gobernar sea fácil, un asunto 
de sentido común.

Es muy difícil trabajar cuando una 
sociedad es tan heterogenea y más 
difícil cuando la autoridad no está 
siquiera interesada en ver su entorno, 

en escuchar a sus gobernados, a esos 
que le dieron el poder que hoy ostenta.

El actual presidente vaya que trató 
hasta en tres ocasiones ser presidente 
de la República. Su obsesión era obvia 
aunque hay quienes dicen que lo hacía 
para no ganar porque no sabría qué 
hacer con ese poder. Esa percepción 
pareciera que no estaba equivocada.

En este México nuestro, los años de 
la fundación de la política poco ha 
evolucionado. Se quitaron a unos para 
ponerse otros, pero los intereses y las 
actitudes siguen siendo la misma: ahora 
somos el poder, somos el gobierno 
y pretenden vivir de él y ese paso 
por la vida pública convertirlo como 
patrimonio, como capital político, como 
garantía de que saben qué hacer, cómo 
servir…

Por desgracia, los partidos políticos usan 
como referencia lo que hemos vivido 
como país con gobiernos tricolores, pero 
no han sabido improvisar, voltear a ver 
experiencias de otros países y prefieren 
sumirse en “usos y costumbres” que ya 
han dado de sí y a ratos no funcionan, 
no resuelven, no sirven.

INEPTITUD O 
INCAPACIDAD 
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En los meses que falta para que 
empiece el proceso electoral de 
2021 en septiembre próximo, los 
partidos políticos parecieran que 
no encuentran argumentos para 
enfrentar a un gobierno que ellos son 
responsables de haberlo llevado al 
poder. Así, impávidos, el presidente 
se fortalece mientras no surge 
un personaje con la calidad moral 
suficiente para encararlo, para 
exigirle resultados, para demandarle 
que esos argumentos que esgrimió 
en 18 años de campaña sean una 
realidad y acrediten que él si sabe y 
que sí es diferente a quienes cruzaron 
la banda presidencial en su pecho.

En Yucatán habrá elecciones en 2021 
y algunos aspirantes a la alcaldía de 
Mérida, la joya de la corona, quieren 
alcanzarla no porque sean capaces, 
no porque tengan proyecto, no 
porque tengan una propuesta sino 
porque tienen 20 años de trabajo y 
ya se la merecen y quien se oponga lo 
aplastan porque “para eso tenemos 
gobernador”. Pobres, creen que el 
poder son ellos.

En Campeche se renueva desde 
ayuntamientos hasta el gobierno 
local pasando por el Congreso y las 
concurrentes elecciones federales. 
Ahí, donde los piratas hacían su 
nido, los modernos piratas aspiran a 
gobernar para seguir con el saqueo, 
con el reparto de riquezas que no se 
quedan en la entidad, que no sirven 
para generar empleos, empresas 
y economía sino para generar 
patrimonio, ese que no pueden exhibir 
porque todos saben de dónde viene.

En el país, se renueva el Congreso 
y veremos si priistas, panistas, 

perredistas han entendido y se alían 
contra el enemigo común, o sólo se 
plegarán al poderoso en turno como 
han sabido hacerlo por sexenios.

Hoy la necesidad es que el Congreso 
sea opositor, que el presidente no 
pueda seguir desmantelando al 
país que recibió harto de quienes se 
quejaban de diputados levantadedos, 
de diputados que más ven por el 
beneficio y bienestar de quien los 
postula que de quien vota por ellos.

El reto será que en los comicios que 
vengan la sociedad entienda que 
no nos sirve a nadie un presidente 
fuerte, un gobernador que sea de piel 
sensible, el funcionario que exceda 
sus facultades porque se enamoró 
del presupuesto, porque “puedo ser 
buen rico”.

A los mexicanos nos interesa una 
sociedad fuerte que pueda gritar, 
que pueda señalar, que pueda 
inconformarse y sea tan fuerte 
que quienes se eligen para ser 
autoridades no puedan escurrir el 
bulto, no puedan voltear para otro 
lado, no puedan dejar de atender.

Que no se repita lo que hoy vemos: 
sordera e impasibilidad ante el 
sufrimiento de mujeres que asesinan, 
de niños que se mueren por cáncer, 
de niñas que desaparecen y regresan 
a sus padres en bolsas, en pedazos.

No, seamos una sociedad fuerte y 
no, nunca deseemos un presidente, o 
un gobernador fuerte. Esos luego no 
escuchan, no atienden, no cumplen. 
No, de esos no queremos más.

El actual mandatario trató 
hasta en tres ocasiones ser 
presidente de la República.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Por José Zenteno 

OPINIÓN 

Hace algunas semanas escribí un 
párrafo dedicado a los jodidos que 
apoyan a López Obrador. Se trató 

de un guiño provocador, un llamado 
a examen de conciencia, así lo hice a 
pesar de que el texto no requería de 
ese párrafo para comunicar su mensaje 
principal. Aquí el párrafo referido: “El 
avión presidencial es un vehículo que 
reafirma la superioridad moral de los 
jodidos. Y utilizo esa palabra “jodidos” 
para evitar menospreciar a los pobres, 
porque la pobreza es una dimensión 
humana que merece respeto y a todos 
nos compromete, pero la hipocresía 
no, y en mi concepto los jodidos 
son hipócritas, sátrapas y vulgares 
holgazanes. Si usted no es uno de esos 
no se dé por aludido o aludida.” En esta 
entrega haré una descripción un poco 
más detallada del perfil de esta gente 
y sus implicaciones en el contexto 
de la nueva cultura que la cuarta 
transformación pretende imponer.

Existe un grupo de mexicanos que 
apoya al presidente de la República 
seducidos por la idea de empobrecer 
a los ricos. Son felices imaginando un 
país de jodidos como ellos. Creen que 
los asiste el derecho por haber sido 
despojados históricamente. Justifican 
su condición social y económica actual 
en el mito de la inmoralidad de los “de 
arriba”. Son incapaces de reconocer 
sus carencias de carácter, detestan la 
libertad y la competencia porque les 
obligan a trabajar y a esforzarse. Saben 
que si se unen a López Obrador pueden 
compartir con él la victoria política a 
pesar de que su realidad no mejore.

El pago que este segmento recibe 
es moral. Su ego crece conforme el 
presidente subyuga a los empresarios y 
a los políticos del régimen anterior. Ese 
es el mensaje cifrado de la cena en la que 
López Obrador prácticamente obligó a 
los empresarios a comprar boletos de 
su rifa. Imagine usted, amable lector, la 
devoción que despertó en los jodidos 
que su presidente le sirviera tamales 
y atole a los “de arriba”, los obligara a 
ser cómplices del absurdo y les negara 
la exención de impuestos. Esa cena fue 
otro acto simbólico de sometimiento del 
poder económico al poder político. La 4t 

utiliza estos recursos para alimentar 
el delirio de superioridad moral de los 
jodidos.

El retroceso económico que registró 
el país durante 2019 no hace mella en 
el ánimo de los jodidos. Al contrario, 
se alegran de que sean los ricos 
los primeros afectados por el nulo 
crecimiento ya que, aseguran, ellos 
siempre han estado mal y su vida no 
cambia con una economía próspera o 
estancada.

Todo indica que los jodidos son un 
segmento con “trabajos estables” pero 
de bajos ingresos, quizá burócratas, 
obreros sindicalizados, jubilados o 
desempleados perenes. Gente cuya 
condición no se ve tan afectada con 
los ciclos económicos. Tampoco tienen 
conciencia de las implicaciones que una 
economía estancada o en retroceso 

ocasiona entre los segmentos sociales 
de menores ingresos y capacidades. Los 
jodidos tienen por norma reaccionar a 
impulsos emocionales, lo suyo no es la 
reflexión, impedidos de razonar por el 
desprecio que sienten ante el éxito y la 
prosperidad ajena.

El discurso oficial ha constituido una 
narrativa de jodidos. El presidente de 
México ha puesto de moda una corriente 
kitsch para los de abajo que exalta la 
fealdad y justifica la mediocridad. Las 
decisiones arrebatadas sostenidas 
con argumentos baladís, clasistas, 
revestidas con un lenguaje del 
populacho, reivindican el espíritu de 
los jodidos y lo convierte en una nueva 
categoría estética.
 
Siempre que me meto en estos 
embrollos recurro a los libros para 
aclarar las ideas. Dice Umberto Eco 
“¿Existen expresiones universales 
para lo bello? No, porque lo bello es 
distanciamiento, ausencia de pasión… 
A saber, un juicio estético implica un 
distanciamiento: yo juzgo bella una 
cosa aunque no la posea; dejo de lado 
mis pasiones. En cambio, parece que lo 
feo implica una pasión, precisamente 
el disgusto, la repulsión; ¿cómo 
puede haber un juicio estético de 
fealdad si no existe la posibilidad 

Un país de jodidos

Existe un grupo de mexicanos 
que apoya al presidente de la 
República seducidos por la idea 
de empobrecer a los ricos. Son 
felices imaginando un país de 
jodidos como ellos.
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Por Edwin Carcaño Guerra
Instagram: @ecarcanog

MUNDO GENERACIONAL 

El 7 de febrero de 1940 se estrenó la película Pinocho. Fue una 
producción de Disney y en esas épocas la Segunda Guerra 
Mundial había captado por completo la atención de la gente. 

Como consecuencia del conflicto armado el segundo largometraje 
de Walt fue un rotundo fracaso. Los estudios Disney volverían a 
relanzar a Pinocho en 1945 ya terminada la guerra y ahí sí pudo 
tener el éxito esperado. Hoy esta obra es una pieza educativa 
llena de humildad y amor que vale la pena repasar.
 
El hada le dijo a pinocho que tenía que ser un niño bueno, sincero 
y generoso. En el momento en el que el niño, hecho de madera 
de pino, tomó conciencia de sí mismo Pepe Grillo fue nombrado 
su guardián y consejero a la hora de tomar decisiones. A partir 
de ese instante el par empieza una aventura que los llevará a 
lugares nunca antes imaginados entre ellos el interior de una 
ballena. Las malas decisiones de Pinocho terminan poniendo en 
peligro la vida de Geppetto quien siempre se guía por el amor.  
 
Pinocho nació en Italia en 1883 en un cuento para niños escrito 
por Carlo Collodi. El nombre de “Pinocchio” proviene de las 
palabras italianas “Pino” y la terminación diminutiva “chío” que lo 
más cercano al español es “Pequeño Pino”. El muñeco de madera 
se tiene que enfrentar a varios villanos. Su camino está lleno de 
errores y mentiras, pero siempre el amor y la razón hacen que 
pueda encontrar de nuevo su camino. Todos somos Pinocho a 
la hora de tomar decisiones y enfrentar las consecuencias de 
nuestros actos.  
 
Este cuento es muy educativo. Su base es enseñar a los niños que 
a cada acción corresponde una reacción. Desde el lanzamiento de 
la película seis generaciones han disfrutado de sus enseñanzas. 
Además, la canción principal “When you wish upon a star” es un 
clásico que logró un premio a la academia como mejor melodía 
en 1940. El éxito de esa composición fue tan fuerte que hoy es el 
himno de la empresa Disney. Para terminar esta columna te invito 
a ver Pinocho en compañía de tus hijos, sobrinos, amigos y nietos.

Pinocho cumple 
80 años

de distanciamiento?”. Al parecer, el acto 
deliberado de exaltar el espíritu de los jodidos 
es una provocación para justificar la ausencia 
de resultados. El gobierno de la 4t no puede ser 
juzgado con las mismas categorías que se juzga 
a los gobiernos neoliberales porque representa 
una estética que produce repulsión, disgusto y 
apego. Sin distanciamiento no es posible el juicio.

En la filosofía ya hay quien hubiese pensado 
estas cosas, al respecto continúo con Eco: “Sin 
embargo, en contra de Platón, que recomendaba 
evitar representar lo feo, a partir de Aristóteles 
se ha admitido en todas las épocas que también 
la fealdad de la vida puede ser representada 
de un modo bello o sostener una determinada 
tesis moral. Y, como decía Buenaventura… la 
imagen del diablo es bella si representa bien 
su fealdad”. Esto significa que ser jodido es 
una nueva aspiración social en los tiempos 
de la 4t, porque quien es, siente y reacciona 
como jodido, representa la nueva moral de la 
nación regenerada; es honesto. Por lo tanto, no 
hace falta la prosperidad material, ni la belleza 
del entorno, ni un gobierno que tome buenas 
decisiones, ni obras funcionales, ni un uso 
correcto del idioma, ni la seguridad en las calles, 
ni un sistema educativo pertinente, ni respeto 
a las mujeres, esas y otras carencias a cambio 
de la pretendida honestidad. Y si acaso alguna 
insuficiencia  quedara en evidencia siempre se 
podrá culpar a otro, al neoliberalismo.

Quizá algunos de ustedes consideren una verdad 
de Perogrullo lo que acabo de escribir. A mí me 
parece que aclara la enorme contradicción 
intelectual a que nos somete el discurso del 
presidente López Obrador. La lógica es otra, muy 
distinta y alejada de aquello que nosotros -los 
que no pensamos como jodidos- consideramos 
objetivo y real.

Solo para iniciados

Definición de kitsch: “la esencia de lo kitsch 
consiste en el cambio de la categoría ética 
por la categoría estética. También puede ser 
aquello que finge la condición del arte sin llegar 
a conseguirla… es la obra que, para justificar su 
función estimuladora de efectos, se pavonea 
con los despojos de otras experiencias y se 
vende como arte… Si lo kitsch es tan ambiguo, 
resulta que lo que fue kitsch en el pasado puede 
convertirse en arte en el presente”.
Definición de Perogrullo: Personaje ficticio a 
quien se atribuye presentar obviedades de 
manera sentenciosa.

-----------------------------------------------
Citas del libro “A hombros de Gigantes 
Conferencias en la Milanesina 2001 – 2015” 
de Umberto Eco, Ed. Lumen, 2018. Capítulo “La 
fealdad”, páginas 63 a 100.
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Los feminicidios ponen de manifiesto la severa crisis de 
valores que padece hoy en día la sociedad mexicana; y 
se suman la pobreza, falta de oportunidades, corrupción, 

drogas, narcotráfico y violencia. Demasiadas aristas son las 
que ya  asoman de ese iceberg denominado impunidad, una 
pesada losa es la que hoy oprime y desarticula ese tejido social 
que lejos de reconstruirse se deteriora. 
  
Cerca de 10% de feminicidios reconocidos en 2019 fue cometido 
contra niñas menores de 14 años, mujeres torturadas, 
desolladas y niñas asesinadas en cuadros tétricos, como el 
caso de Fátima, es lo que ocupa la atención de los mexicanos 
en los albores de la segunda década del siglo 21, y del mundo 
entero. 

El de Fátima, es un crimen que ha conmocionado a la sociedad 
mexicana y que ha trascendido fronteras por la saña, por la 
indolencia e incapacidad de autoridades de todos los niveles, 
ya no para evitarlo sino incluso para resolverlo, a continuación 
reproducimos la crónica que publicó en sus páginas el periódico 
español El País en torno a tan lamentable suceso:

Una señora reza frente a la puerta abierta donde se encuentra 
el féretro de Fátima. Es una caja pequeña, de esas que no 
deberían diseñarse, una tumba para una niña de siete años. 
Está cubierta por una tela blanca con volantes de puntilla. La 
señora sigue rezando con la cabeza frente al ataúd. Todavía no 
ha amanecido, la calle está en silencio, una hoguera en medio 
del asfalto escupe ceniza y solo algunas vecinas madrugadoras 
se detienen unos segundos. Se persignan agachadas y en su 
cabeza resuenan las palabras que Malena Antón, madre de la 
pequeña asesinada, emite con la mirada perdida hacia el otro 
lado de la calle: “Esta vez fue mi hija, pero podría haber sido la 
de cualquiera de ustedes”.

En su cabeza, la madre se maldice mil veces por no haber 
llegado a tiempo a recoger a su hija al colegio el pasado 11 de 
febrero. 15 minutos tarde. Llora. Como si fuera su culpa que a 
la salida de una escuela pública que tiene más de 700 alumnos 
y que se encuentra en la calle que da a la iglesia y a un edificio 
del gobierno local, se llevaran a su hija más pequeña, la menor 
de cuatro hermanos. Una de las calles más transitadas del 
pueblo. Ahí, entre un mercado abarrotado de gente a las 18.30, 
al lado de un botón de pánico de la policía local, a una cuadra 
de las cámaras de seguridad que no funcionaron.

El barrio donde desapareció Fátima, entre Xochimilco y 
Tláhuac, al sur de la capital, es una maraña de casas grises y 
calles diseñadas sobre una cuadrícula. A unos minutos de ahí, 

donde las autoridades 
tienen registrado 
que llevaron a la 
niña a una casa, las 
vías se estrechan y 
serpentean un cerro 
al que llaman El Cerro 
pero oficialmente 
es Cerrillos. Una 
esquizofrenia de 
calzadas circulares 
que muchas terminan 
en un callejón. A este 
rincón de la capital de México no suele acercarse la policía, 
cuentan los vecinos. Es la masa de asfalto pobre donde viven 
los que también habitan la capital.

Las autoridades informaron que la pequeña fue encontrada 
con signos de tortura, aunque no han especificado la causa de 
la muerte. Tampoco hay un detenido por este crimen. Pese a 
que hay registros de vídeo donde se observa a la niña de la 
mano de una señora después de salir de la escuela. La Fiscalía 
ha informado que, de momento, ha tomado declaración a cinco 
personas y que sus esfuerzos se centran en dar con la mujer 
que aparece en el vídeo.

El crimen de Fátima ha escandalizado a un país acostumbrado 
en los últimos años a desayunar con las noticias más crueles. 
En México mueren asesinadas 10 mujeres al día. En total, son 
más de 90 homicidios en 24 horas. Mientras que al menos 
ocho de cada 10 delitos no reciben una sentencia condenatoria. 
El umbral de hartazgo e indignación de la sociedad mexicana, 
tantas veces puesto a prueba, cuenta ahora con un nuevo 
espolón. Un movimiento feminista cada vez más fuerte y 
visible, que desde la protesta en las calles al trabajo en las 
organizaciones de derechos humanos, está elevando la 
presión sobre las instituciones.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, calificó la actuación en el caso como una “cadena 
de negligencias institucionales”. Un mea culpa nada habitual 
por parte de las autoridades mexicanas, pese a los fallos 
constatados en el protocolo de actuación del colegio, que dejó 
ir a la niña con una persona desconocida, hasta la actuación 
de la Fiscalía, que retrasó la denuncia de los padres más de 
24 horas.

Desde las organizaciones feministas de derechos humanos se 
alerta de que cada vez el panorama se ha vuelto más complejo. 

Especial  / La Revista 

El doloroso grito de una 
sociedad en decadencia

FÁTIMA
EspecialEspecialEspecial
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“No solo nos enfrentamos a la violencia tradicional contra la 
mujer, la que se produce dentro del hogar. Desde 2007, con 
la emergencia de violencia del narco, los asesinatos se han 
multiplicado en la vía pública, tanto para hombres como para 
mujeres”, apunta Ana Pecova, directora de la organización 
Equis Justicia para las Mujeres.

Reclaman un cambio de paradigma en el diseño de las 
políticas públicas con perspectiva de género. “Existen dos 
grupos particularmente vulnerables, niñas y adultas mayores. 
Necesitamos políticas de prevención interseccionales, 
que toman en cuenta la edad, la discapacidad, la opción 
sexual”, añade Pecova. El 50% de las mujeres desaparecidas 
tienen menos de 18 años, según datos desagregados de su 
organización.

Pese al goteo de feminicidios en Ciudad de México —
aumentaron un 35% durante el último año— la ciudad es 
paradójicamente uno de los Estados con más legislación de 
género. En noviembre se activó la Alerta de Violencia de Género, 
una medida que organizaciones civiles han pedido desde 
septiembre de 2017. Pocos meses antes, se presentó un plan 
de acciones inmediatas de atención a la violencia contra las 
mujeres: botón de auxilio en el transporte público, una oficina 
de seguridad, urgencias y protección civil; más luminarias y 
entornos seguros en las estaciones del metro de la ciudad; 
más cámaras de seguridad, nuevas agencias del ministerio 
público para atención a mujeres y formación a policías.

La utilidad de las nuevas medidas quedaron retratadas al 
día siguiente de su implantación. Una mujer que llegó a la 
Fiscalía para denunciar amenazas acabó siendo violada por un 
policía. “Somos el país de los derechos de papel. No tenemos 
ni instituciones, ni recursos ni capacidad para hacerlos 
efectivos”, subraya Pecova, que apunta directamente a las 
prácticas discriminatorias por parte de las fiscalías.

Fátima salió del colegio Enrique Rébsamen y una mujer, cuya 
identidad desconoce la familia que ha visto un vídeo de las 
cámaras de seguridad, se la llevó de la mano. Antes de entrar 
al centro, alrededor de las 14 horas, se paró con su hermano 
de nueve años y su madre en un puesto de helados y le pidió 
a María de los Ángeles Chávez, de 31 años, si le podía dar a 
probar un poquito de helado. Chávez también es vecina de la 
familia y lleva a sus hijos pequeños al mismo colegio. “Cuando 
salieron los niños, su hermano de nueve años vino hacia el 
puesto con su mamá preguntando si la había visto. Estaban 
desesperados”. La policía local ha informado ese martes que 
había identificado a la mujer que se llevó a Fátima, así como el 
domicilio donde presuntamente la retuvo. 

El cadáver de la niña fue arrojado en un terreno baldío a unas 
pocas cuadras de su casa y encontrado por la policía este fin 
de semana, una semana después de que se la llevaran. Estaba 
golpeado, desnudo y enrollado en unos plásticos. En este 
basurero de barrio, sobre un montón de escombros, restos 
de comida y paquetes de cigarros vacíos, han colocado unas 
flores y unos globos pintados. “Ni una más”.

En menos de una semana, México ha asistido a dos crímenes 
especialmente sádicos contra las mujeres. El viernes pasado, 
Ingrid Escamilla, de 25 años, fue asesinada por su pareja, 
quien confesó en un vídeo brutal filtrado por las autoridades 
la saña con la que había acabado con su vida. Las fotos del 
cuerpo de la joven aparecieron en las páginas de los medios de 
comunicación locales. La socióloga y antropóloga del Conacyt, 
Patricia Ravelo Blancas alerta un grado de descomposición 
social vinculado con la violencia extrema del crimen 
organizado, pero que se reproduce cada vez más en otros 
campos y que tiene que ver también con la ruptura de lazos 
sociales, afectivos y culturales provocada por la pobreza, la 
impunidad y la desigualdad.

“Estamos alimentando como sociedad”, sostiene la antropóloga 
“un morbo, un cierto gozo de ver cuerpos destrozados. Son 
los métodos de crueldad que provienen de las guerras y las 
masacres. Y hay jóvenes, no solo los que entran con el narco, 
fascinados con esos métodos. Se enamoran de la crueldad. 
El ser humano tiene una cara de maldad, que se trata de 
controlar en un proyecto en sociedad. Pero, por contra, 
estamos asistiendo a una alimentación del placer en torturar 
y asesinar”.

Más allá de las grietas institucionales, Ravelo pone el acento en 
“cambiar las estructuras mentales que conciben a las mujeres 
como objetos o fuentes de placer”. Y reclama más espacio en 
el sistema educativo, “para generar una cultura de inclusión, 
respeto e igualdad”, así como poner el fondo en “atender a los 
hombres, desde el colegio a las instituciones de salud”.

A las pocas horas de conocerse el crimen, en el momento de 
mayor indignación, durante su conferencia de prensa diaria, 
López Obrador achacó lo sucedido a la moral individualista 
y al pensamiento conservador. Una respuesta reduccionista 
que ha irritado todavía más a una sociedad que cada día 
traspasa un nuevo límite. “Si hubieran sido sus hijos, si les 
hubieran arrebatado a ellos lo que más querían, ya le digo que 
hubieran movido cielo, mar y tierra. Pero nosotros, los pobres, 
no tenemos quien nos ayude”, le responde Malena Antón, unas 
horas antes del entierro de su hija.
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Urgente el empoderamiento de 
la Mujer para que No dependa de 
nadie: Dip. Cecilia Patrón Laviada  

OPINIÓN ENTREVISTA 

Ante los lamentables acontecimientos en torno 
a la ola de violencia en contra de las mujeres 
y que en los últimos días ha tenido su punto 

más álgido con los dramáticos asesinatos de Ingrid y 
la niña Fátima; la diputada federal del Partido Acción 
Nacional, Cecilia Patrón Laviada, levanta la voz y 
enfatiza la urgencia de trabajar, desde las diferentes 
instancias ciudadanas, en el diseño y aplicación de 
políticas públicas para erradicar este flagelo. 

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR la 
legisladora señaló que “La mujer ha pasado a ocupar 
espacios en política, hoy en día la ley en Yucatán 
permite que el 50 de los alcaldías sea para las 
mujeres y en todos los niveles de gobierno, por eso es 
importante la capacitación de las mujeres y por eso el 
Comité Directivo Municipal del PAN en Mérida organiza 
un Seminario de  Liderazgo Político Para las Mujeres, es 
para militantes, simpatizantes, jóvenes universitarias; 
se impartirá del 3 de marzo al mes de junio, consta 
de seis módulos en los que se verán temas desde 
marketing político hasta políticas públicas”.

“Queremos formar y fortalecer a las mujeres, hoy es 
el momento de las mujeres sobre todo por la ola de 
violencia contra la mujer en el país, por esto estamos 
realizando acciones concretas, no con discursos”.

De igual forma, la diputada federal, subrayó que las 
acciones preventivas se deben establecer desde el 
hogar, desde la secretaría de educación pública, “en 
donde se puede educar a nuestros niños y niñas en el 
respeto, en la igualdad de circunstancias”.

“Desafortunadamente, en muchos de los casos el 
enemigo está en casa, eso es lo más lamentable; por 
eso tenemos que cambiar las formas de lo que hemos 
hecho hasta hoy”. 

Patrón Laviada señaló que Acción Nacional ya trabaja 
en ese sentido, toda vez que ha presentado la Ley 
General para erradicar y sancionar el feminicidio en 
México, misma que se va a impulsar por completo 
porque “nos están matando a las mujeres y nos urgen 
penas y castigos muy claros y muy severos para quien 
ataque a una mujer”.
 
Pero también –añadió-, además de las penas y castigos 
es necesario evitar que eso pase en nuestra sociedad, 
no es solo con las sanciones sino con políticas públicas 
encaminadas a un posicionamiento de la mujer más 

Especial / La Revista 

En Acción Nacional tenemos muy claras 
las líneas de acción para los mexicanos 
en materia legislativa: Economía Familiar, 
Erradicación de la Violencia contra la Mujer 
y Protección y Preservación del Medio 
Ambiente, entre otras: Cecilia Patrón 
Laviada, diputada federal y presidenta del 
Comité Directivo Municipal-Mérida, del PAN.



Semanario de Información y Análisis Político 23

justo; como por ejemplo, con capacitación, salarios bien 
remunerados, igualdad de condiciones, para que ellas sean 
independientes y decidan con quién estar o con quién no 
estar, esa es la verdadera esencia de la independencia.

“Muchos han hablado del empoderamiento de la mujer pero 
no es otra cosa que el hecho de que la mujer no tenga que 
depender de nadie, hay muchas mujeres que lamentablemente 
tienen que soportar malos tratos y humillaciones porque es el 
marido quien las mantiene y si se separan no van a tener quien 
solvente sus gastos y los de sus hijos. Por eso  es importante 
que la mujer avance, se capacite, que sea independiente y 
pueda exigir el respeto que se merece y si no pueden o no se 
lo quieren dar pues, que por lo menos esté en la posición de 
decirle al marido o a su pareja: Adiós que te vaya bien”.

De igual forma, dijo que “también hay que empezar a educar 
a los hombres, tenemos que ir cambiando las formas y eso 
empieza en la familia y se consolida en las instituciones, por 
desgracia la violencia sexual, en la mayoría de las veces se da 
en el hogar, ese es otro problema que va de la mano con lo que 
vivimos hoy en día; por eso es importante que las autoridades 
tengan la capacidad de visualizar esa problemática y 
atenderla, en lugar de ocultarla y hacer como que no existe”.

Agenda Legislativa

Por otra parte, la entrevistada comentó que su partido tiene 
muy claras las líneas de acción para los mexicanos en materia 
legislativa, “la primera en la que nos hemos enfocado es en el 
tema de la economía familiar, sabemos que una de las cosas 
más importantes es que cada familia yucateca y mexicana 
tenga dinero en su bolsillo, con eso se plantean diversas 
iniciativas y modificaciones a las leyes para que el recurso 
llegue a un mayor número de personas, lo que estamos 
buscando es la generación de empleos y que la economía se 
fortalezca, el 2019 fue un año muy difícil en el país, estamos 
hablando de que hubo un crecimiento del cero por ciento; 
afortunadamente en Yucatán el crecimiento fue del 2% y esa 
caída no se resintió como en el resto de la República, pero es 
urgente seguir trabajando para evitar tocar fondo”.

Como legisladores –abundó-, estamos trabajando en 
diversas iniciativas, como por ejemplo, dar estímulos fiscales 
a empresas que contraten a personas mayores de 50 años, 

sobre todo que hoy en día se han ampliado las expectativas 
de vida de las personas y a las cuales nos tenemos que ir 
adaptando. 

Otra iniciativa es que aquellas personas que ganen menos 
de 10 mil pesos al mes no paguen Impuesto Sobre la Renta 
(ISR), buscando con eso que su ingreso no se vea mermado. 
“Esas son iniciativas concretas que impulsan los diputados 
de Acción Nacional buscando mejorar la economía de los 
mexicanos”.

Asimismo, respecto al tema de las pensiones dijo que se trata 
de un asunto de vital importancia en el que se tendrá que 
convocar a un parlamento abierto para escuchar a la gente, a 
fin de buscar soluciones para este asunto que de no atenderse 
amenaza con convertirse en un gran problema. “Es un tema 
que no se debe seguir postergando, ya se debe tomar cartas 
en el asunto, eso es lo que gente espera de los diputados”.

Cuidado del Medio Ambiente

Otro de los temas que está en la agenda legislativa de 
Cecilia Patrón Laviada es el relacionado con la protección 
y preservación del medio ambiente: “Se trata de un tema 
de suma urgencia y del cual se han  presentado diversas 
iniciativas, hemos exigido al Gobierno Federal que todas las 
grandes obras que se hagan tengan estudios de impacto 
ambiental. No es que no queramos que se hagan, por el 
contrario todas las obras que sean buenas para México son 
buenas para el PAN, pero es importante el cuidado del medio 
ambiente”.

En este sentido, Cecilia Patrón destacó que recientemente 
presentó una iniciativa para modificar la Ley Federal de Pesca 
y Acuacultura, que tiene como objetivo preservar el ciclo de 
reproducción de las especies marinas y castigar con penas 
más severas a todo aquel individuo que infrinja o viole las 
vedas y restricciones de explotación del recurso marino.

De igual forma, la legisladora yucateca refrendó su 
compromiso con el tema del cuidado y preservación del medio 
ambiente y así lo demuestra la denuncia legal interpuesta 
ante la autoridad competente, contra la destrucción del 
manglar en el municipio de San Felipe.

“En ese municipio se está rellenando el manglar, que es 
la barrera natural contra los huracanes en tierra firme, 
además de que da refugio a muchas especies endémicas, 
vamos a seguir en esa lucha para detener ese ecocidio, ya 
hice las denuncias correspondientes en la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente, federal y estatal; y en el 
Senado presenté un punto de acuerdo para evitar que se siga 
destruyendo esa zona”.

Al respecto, la diputada federal panista hizo un llamado a 
todos los alcaldes de los municipios costeros de Yucatán para 
cuidar las áreas naturales y preservar el medio ambiente en 
lugar de comprometer esas áreas en proyectos que no podrán 
revertirse en el futuro. 

Finalmente, la legisladora comento que, en breve, presentará 
en el Congreso un par de iniciativas más a favor del cuidado del 
medio ambiente, para lo cual visita universidades y escuelas 
a fin de recabar las inquietudes y propuestas de los jóvenes 
estudiantes a fin de complementar sus propuestas.

El Comité Directivo Municipal 
del PAN en Mérida invita al 
Seminario de  Liderazgo Político 
Para las Mujeres, se realizará 
del 3 de marzo a Junio, constará 
de seis módulos y está dirigido a 
mujeres panistas, simpatizantes, 
y universitarias en general. Se 
verán temas relevantes, desde 
marketing político hasta políticas 
públicas.
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OPINIÓN 

LÓPEZ OBRADOR NO QUIERE 
OIR DE FEMINICIDIOS 

Los feminicidios revelan la devastación de la 
violencia de género en el tejido social, como 
si se tratara de una enfermedad infecciosa 

como la peste. Su paso deja una opinión pública 
conmocionada por el escándalo de mujeres 
torturadas, desolladas y niñas asesinadas en 
cuadros tétricos, como el caso de Fátima, sin que el 
gobierno de López Obrador atine a una respuesta, 
ni en la forma ni en el fondo, sobre cómo el Estado 
prevendrá y atacará estos crímenes en específico, 
más allá de sortear la perturbación. Perece no 
entender las causas y la forma de una crisis que 
parece de salud pública, algo absolutamente 
paradójico en un gobierno que tiene la igualdad y la 
justicia social en el centro de su agenda política.

Al igual que la discriminación, los grupos más 
vulnerables al desprecio de la violencia son mujeres, 
menores de edad y pobres. Precisamente, los 
sectores que encabezan una agenda gubernamental 
progresista y de izquierda y, sin embargo, los que 
menos certeza tienen de las autoridades. Quizá 
ninguna si se atiende su crecimiento y la impunidad 
con que se despide a las víctimas. Cerca de 10% 
de feminicidios reconocidos en 2019 fue cometido 
contra niñas menores de 14 años, como el grado más 
intenso de una situación patológica. Todo crimen 
indigna, pero el feminicidio, hoy, en México, alcanza 
nivel de alarma social, salvo para el gobierno. No 
escucha o lo ve como un asunto de la vida privada, 
de ahí su apelación a la moral.

Para el movimiento feminista, el gobierno no 
entiende las causas, a pesar de que diez mujeres 
son asesinadas cada día y casi en su totalidad 
desaparecen sin responsable ni castigo. La diatriba 
de la “cartilla moral” o decálogos de urbanidad, en 
vez de acciones concretas de seguridad y justicia, 
albergan el temor de que sólo reciclen prejuicios 
machistas, que son inseparables del problema en la 
policía, ministerios públicos, funcionarios o jueces. 
La respuesta al reclamo con juicios abstractos a 
la herencia neoliberal o la descalificación como 
“munición” para los adversarios, no hace sino 
elevar la presión en la calle contra las instituciones 
responsables de actuar. ¿Qué respuesta del gobierno 
si le dicen que una medida contra la violencia de 

género es garantizar el derecho a interrumpir el 
embarazo?

Responde que trabaja diario para acabar con 
las causas estructurales de la violencia como 
cualquier otra, cuando se trata de un asunto de 
derechos específicos. Y culpabiliza al oportunismo 
o interesados en dañar la imagen del gobierno, 
aunque ello no conjura el problema, como las 
acusaciones contra los judíos por la “peste negra” 
no detuvieron la enfermedad. Menos cuando llega 
después de contestaciones como la de la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, del “ahora no”, al ser 
cuestionada por el crimen de Fátima. Incluso, la 
tentativa de señalar a la familia como responsable 
indirecta para soslayar evidentes deficiencias de la 
escuela y la dilación de las autoridades para actuar 
dentro las 24 horas clave para resolver un caso. 
Tan sólo unos días antes se había vivido el terrible 
impacto del brutal homicidio de Ingrid Escamilla, 
otro más en el ámbito familiar, donde las víctimas 
conviven con sus agresores en uno de los sitios 
más inseguros para su vida, pero no ajeno a la 
responsabilidad del Estado.

Las malas respuestas acorralan al gobierno. Bajo 
presión, el Presidente ofrece resucitar una fiscalía 
especializada en feminicidio, cuando, antes, la 
Fevimtra no pudo funcionar por falta de recursos. 
La posibilidad de resolver el crimen de Fátima es 
un paso en sentido correcto contra la impunidad y 
la “cadena de negligencias institucionales” —como 
reconociera Sheinbaum—, pero la magnitud del 
problema reclama políticas públicas para enfrentar 
una emergencia de salud pública, como podría ser el 
coronavirus, para garantizar sus derechos.

Con un movimiento cada vez más fuerte y visible, el 
gobierno se equivocaría en pensar que la conmoción 
pasará y las mujeres abandonarán las calles cuando 
baje la presión o la tapen otros escándalos. El 
federal, evidentemente, no es el único responsable, 
la mayoría de los crímenes competen a estados y 
municipios, pero sí es el referente de la respuesta 
pública y de acciones que lo reconozcan y 
demuestren que lo entiende.

Por José Buendía Hegewisch 
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Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

La partera yucateca Juana María 
Pool Kinil, originaria de Chemax 
y destacada en su labor en todo 

el Oriente de Yucatán recibió de la LXII 
Legislatura el Reconocimiento “Diputado 
Profesor Pánfilo Novelo Martín”.

El reconocimiento fue otorgado por  la 
secretaria General de Gobierno, María 
Fritz Sierra; en presencia de la presidenta 
de la Mesa Directiva, Janice Escobedo 
Salazar (PRI); y el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, Ricardo 
Ávila Heredia.

Durante su discurso, la recipiendaria 
enfatizó que dicho reconocimiento 
representa un merecido homenaje a 
la memoria y cultura de todos los que 
luchan por preservar nuestras tradiciones 
y es afortunada de transmitir una parte 
del legado ancestral de los mayas, pero 
también una gran responsabilidad.

Expresó, que ser partera le ha dado la 
satisfacción de recibir a poco más de 
500 bebés y cada nacimiento es una 
experiencia única y a todos ellos los 
llevo en mi corazón, porque es un don 
y un regalo que el cielo; añadió que 
siempre quiso estudiar enfermería pero 
sus antepasados mayas me dieron una 
vocación espiritual hacia el parto.

“Estoy consciente de que este Don debe ser 
transmitido y enseñado a otras mujeres, 
es nuestra obligación preservarlo por 
generaciones para ayudar y apoyar en la 
comunidad donde crecemos”, recalcó.

En la máxima tribuna, Pool Kiníl, solicitó la 
intervención del gobierno para contar con 
mayores recursos para la conservación, 
fomento y enseñanza de las técnicas de 
parto, al igual que mayor inversión para 
que el pueblo maya, sus costumbres y sus 

raíces no se dejen morir, porque existen 
muchas mujeres listas para trabajar por el 
presente y futuro de nuestra comunidad.

“Como dije al principio, todos nacemos 
con estrella y debemos luchar 
incansablemente para iluminar la vida de 
todos quienes nos acompañan en esta 
vida. Señoras y señores diputados brillen 
con sus acciones por el bien de Yucatán y 
sus comunidades indígenas”, reiteró.

Previamente, la presidenta de la comisión 
de postulación del Reconocimiento, María 
Moisés Escalante (PRI), señaló que con 
esta distinción, esta soberanía agradece 
y admira el trabajo de Juana María y a 
quienes se dedican a favor de la salud, 
por su atención del embarazo, parto, 
puerperio y recién nacidos, buscando 
siempre la dignificación del parto y el 
respeto a la mujeres dadoras de vida.

Agregó, que con este acto legislativo, la 
LXII Legislatura una vez más visibiliza y 
premia el trabajo de una gran mujer maya 
que con una experiencia de 20 años como 
partera tradicional, es una de las más 
solicitadas y reconocidas en su pueblo 
natal de Chemax y en todo el Oriente del 
estado.

“Juana María Pool Kinil, es usted un 
ejemplo a seguir  para las generaciones 
de hoy y del mañana, sobre todo por 
su gran pasión por preservar los usos 
y costumbres a favor de la salud de la 
mujer, particularmente la del medio 
indígena”, resaltó.

La diputada, indicó que la experiencia de 
la galardonada también ha trascendido 
internacionalmente, específicamente en 
Canadá, donde sus conocimientos fueron 
escuchados con gran emoción, sobre 
todo porque su actividad deviene de una 
práctica ancestral y arraigada al pueblo 
maya.

“Varias entidades de nuestro país han 
sido afortunadas de recibir tus anécdotas, 
tus técnicas y de formar parte de este 
aprendizaje que enaltece nuestra historia 
legislativa y que hoy se relata para 
inscribir en la memoria de este Congreso 
que te abraza”, determinó.

Entregan a destacada partera yucateca 
el Reconocimiento “Pánfilo Novelo Martín”

Estoy consciente de que este Don 
debe ser transmitido y enseñado a 

otras mujeres, es nuestra obligación 
preservarlo por generaciones: Juana 

María Pool Kinil.
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El Centro Municipal de Emprendedores 
se consolida como impulsor de mujeres 

y hombres de negocios

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA  

En el marco de la entrega de 
constancias a egresados del 
programa “Soy parte de los 100” 

generación 2019, el alcalde Renán 
Barrera Concha afirmó que hoy más 
que nunca la autoridad municipal 
debe generar las condiciones que 
impulsen y empoderen la incubación 
de negocios para que estos puedan 
transformarse en generadores de 
fuentes de empleo en el municipio.
 
En el marco del tercer aniversario del 
Centro Municipal de Emprendedores, 
el Presidente Municipal reconoció la 
importante labor que desempeña el 
Centro Municipal de Emprendedores 
al ser el principal escaparate de tres 
generaciones de futuros empresarios, 
mujeres y hombres, cuyas ideas 
hoy tienen un lugar en el mercado 
competitivo.

Ante egresados “Soy parte de los 
100” 2019, el Concejal aseguró que la 
mayor satisfacción de un gobierno 
abierto y humanista es ser testigo 
de casos concretos que permiten un 
verdadero desarrollo en las personas.

—Eso nos motiva como gobierno a 
seguir invirtiendo en las personas 
para impulsarlas y empoderarlas, de 
manera que crean en su capacidad 
de lograr lo que deseen emprender— 
indicó.

Acompañado de Eduardo Seijo Solís, 
director de Desarrollo Económico y 
Turismo, Barrera Concha recordó que 
gran parte de los esfuerzos de su 
administración están encaminados 
precisamente a impulsar ese 
empoderamiento y apoyar a los 
emprendedores a materializar sus 

proyectos de negocio que innoven, 
trasciendan y consoliden la economía 
del municipio.

—Hoy estamos en una segunda 
generación de políticas públicas 
que van dirigidas a estos nichos de 
oportunidad que permiten generar 
desarrollo en las personas —señaló.

Señaló que la creación del Centro 
Municipal de Emprendedores ha 
contribuido a simplificar la curva 
de aprendizaje por la que tienen 
que transitar muchas personas 
que pretenden iniciar un negocio, 
no saben por dónde empezar o no 
cuentan con los recursos necesarios 
y terminan abandonando la idea.

A nombre de sus compañeros de 
generación, Rosa Marlene Cahún May, 
propietaria de “La Covachería” felicitó 
al Ayuntamiento por esta labor y 
destacó el interés y compromiso 
del alcalde Renán Barrera en 
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impulsar iniciativas que vinculen a la 
ciudadanía con el emprendedurismo.

—No dejen de trabajar por nosotros 
porque están cambiando realidades 
para bien, sobre todo al brindarnos 
oportunidades de desarrollo que 
mejoran nuestras vidas y las de 
muchos meridanos— manifestó.

En su turno, Seijo Solís informó que 
en esta generación egresan en total 
88 emprendedores de los cuales 51% 
son mujeres, 49% varones y 30% son 
jóvenes.

Detalló que en total proyectos 
impulsados, 21 pertenecen al ramo de 
alimentos y bebidas; 31 a innovación 
en servicios; 9 a artesanías; 9 a 
diseño textil y moda; 11 a ecología; 
3 al ámbito cultural y social, y 4 a 
tecnología y software.

El funcionario indicó que gracias 
a los mecanismos de promoción, 
capacitación, fortalecimiento y 
vinculación que se han impulsado 
durante los últimos tres años, se 
ha logrado aumentar el número de 
emprendedores que concluyen su 
formación.

—Esto se refleja claramente en el 
hecho de que en la primera generación 
de las 100 personas que iniciaron con 

nosotros solamente egresaron 20 
emprendedores, y en esta el número 
aumentó a 88— apuntó.

Abundó que el interés ciudadano 
también se debe a los servicios que 
se ofrecen en el Centro Municipal 
de Emprendedores, entre los que 
destacan cursos semanales abiertos 
al público en general, conferencias 
de líderes empresariales quienes 
comparten su experiencia con los 
futuros emprendedores; la apertura 
de espacios que acercan a los 
microempresarios con posibles 

clientes como, es el caso de la Feria 
del emprendedor y Expo Mérida 
Emprende, que se realizan dos veces 
al año y cuyo propósito es dar a 
conocer los productos en el mercado.

En ese contexto, Seijo Solís dijo que 
también destaca la creación del 
directorio digital de emprendedores, 
que se encuentra en la página del 
Ayuntamiento http: //www.merida.
gob.mx/emprendedores/, además de 
las asesorías que se brindan.

Cabe destacar que en la nueva 
generación 2020 que conforma el 
programa “Soy parte de los 100” la 
Comuna registró un total de 325 
proyectos, superando la cifra recibida 
en el 2019 que fue de 289 proyectos.

Al evento, que se realizó en la 
cancha de básquetbol del parque 
San Sebastián, suburbio donde 
se ubica el Centro Municipal de 
Emprendedores, acudieron también 
Beatriz Ortiz Rouco, vicepresidenta 
regional Sureste de la Comisión 
Nacional de Jóvenes Empresarios 
COPARMEX; el regidor Gonzalo 
Puerto González, integrante de la 
Comisión de Desarrollo Económico 
y Turismo; Miguel Morales Cervera, 
subdirector de Desarrollo Económico, 
y Jesús Oswaldo Palomo Canché, 
Emprendedor Generación 2018, y 
propietario de la empresa AdHoc 
Finanzas.

El Centro 
Municipal de 

Emprendedores 
contribuye 

a simplificar 
la curva de 

aprendizaje por 
la que tienen que 
transitar quienes 
pretenden iniciar 

un negocio.
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Progreso ofrece renovado rostro 
a sus habitantes y turistas

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Progreso cuenta ahora con 
modernos espacios recreativos 
e infraestructura vial adecuada, 

parte del proyecto de mejoramiento 
de imagen urbana y turística que 
emprendió el Gobierno del Estado en 
ese municipio, y que incluye obras 
como la remodelación de la Casa 
de la Cultura, un tramo del Malecón 
Internacional y las calles aledañas a 
esta zona.

Durante su visita a esa demarcación, 
el gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó dichas acciones y puso en 
marcha otras, como la construcción de 
12 kilómetros de vía en siete colonias 
y dos fraccionamientos, con una 
inversión conjunta de 29 millones 
de pesos entre el Ejecutivo y el 
Ayuntamiento.

Asimismo, anunció que se iniciará 
más obras del mismo rubro en abril 
próximo, con una suma de recursos 
de 500 millones, equivalentes al 
presupuesto que el cabildo progreseño 
destinaría a lo largo de 24 años a la 
obra pública.

Lo anterior incluye la repavimentación 
de las calles 78 y 80, entrada y salida 
del puerto, respectivamente, así 
como remozamiento de fachadas, 
construcción de banquetas, 
instalación del cableado subterráneo, 
mejoramiento de vialidades y 
rehabilitación de la Unidad Deportiva 
“Víctor Cervera Pacheco”.

Por otro lado, Estado, Cabildo y la 
Administración Portuaria Integral (API) 
ejercerán juntos cuatro millones de 
pesos, para dotar de iluminación al 
Viaducto Alterno del Puerto de Altura 
y edificar un centro cultural en el 
terreno donde se ubicaba el Casino de 
Progreso.

Estos proyectos tienen la finalidad de 
mejorar la imagen de la zona, con tal 
de brindar a sus habitantes y visitantes 
espacios de calidad que puedan 
disfrutar, fortaleciendo la oferta de 
servicios turísticos y culturales, añadió 
el mandatario.

Sobre eso, dijo que, gracias a la 
confianza entre la administración a 
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su cargo y la que encabeza el alcalde Julián 
Zacarías Kuri, llegarán 51 cruceros más 
que el año anterior, con entre 80 mil y 100 
mil pasajeros, los cuales permanecerán 
en la costa y consumirán en los negocios, 
generando derrama económica.

A quienes se quejan y critican lo que se 
está haciendo, después de que muchos 
gobiernos municipales y estatales nunca 

trabajaron por Progreso, les digo que la 
única forma que tenemos para que las 
cosas mejoren es trabajar de la mano, 
aseveró Vila Dosal.

En ese sentido, recordó la entrega a esta 
demarcación municipal de cinco camiones 
recolectores de basura, 53 contenedores 
y seis motocicletas eléctricas, con una 
inversión de 13 millones de pesos, así 
como seis patrullas y 13 vehículos para 
reforzar la seguridad.

También, para tener playas limpias, se 
otorgó una máquina sargacera y equipo 
para crear un módulo de playa incluyente 
para personas con discapacidad, con 
un ejercicio de seis millones de pesos, 
además de los 26 millones que se aplicó 
en la modernización de la red de agua 
potable local.

Respecto del combate a la pesca furtiva, 
subrayó que es competencia de la 
federación, e informó que se trabaja con la 
Secretaría de Marina (Semar) para atender 
la problemática y reiteró su disposición 
para garantizar que se respete los periodos 
de veda, por el bien y sustentabilidad de la 
actividad.

De igual manera, comentó que se instalará 
200 cámaras de video vigilancia del 
programa Yucatán Seguro en Progreso, 
que se sumarán a las 80 ya existentes, y 
pidió a la ciudadanía comprometerse con 
cuidar las playas, mantener limpios los 

espacios, atender bien al turismo y ayudar 
a que las obras duren.

Posteriormente, el gobernador recorrió 
las vialidades mejoradas y renovadas, 
como el Callejón del Amor, en la calle 23, 
que antes era conocido como “La mugre”, 
pero que ahora ofrece murales, negocios 
e instalaciones para tomarse fotografías.

A detalle, las obras entregadas implicaron 
una inversión de 43 millones. El 
remozamiento de la Casa de la Cultura 
incluyó la sustitución de adocretos por 
placas de concreto en la explanada 
principal, instalación de mobiliario urbano, 
renovación del área de juegos infantiles, 
pintura de la fachada e iluminación.

Se perforó pozos de drenaje y registros 
de captación pluvial, se restauró los arcos 
y columnas, y se intervino en la herrería 
perimetral, como en puertas y ventanas, 
todo con autorización previa del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Los trabajos en el Malecón y las calles 
aledañas se efectuaron en el tramo 
que abarca la 19, de la 78 hasta la 80; el 
Remate, en el cruce de la 19 y la 80; la vía 
80, del Remate a la 27; la 23 por 78, y la 25 
entre 80 y 82. Se tendió también cableado 
subterráneo e iluminación, se reconstruyó 
el pavimento de concreto, se colocó un 
piso de ciclopista y se agregó zonas 
ajardinadas, postes, bancas, basureros y 
señalética.

Con estas acciones de revitalización de la 
imagen urbana y turística, junto con las 
diversas estrategias que se implementará 
próximamente, se busca que la 
población progreseña y sus visitantes 
puedan acceder a diversas opciones de 
esparcimiento, a la vez que disfrutan la 
belleza de este puerto.

Con la 
revitalización de 
la imagen urbana 
y turística, 
se busca que 
la población 
progreseña y 
sus visitantes 
puedan acceder 
a diversas 
opciones de 
esparcimiento. 
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Un amplio reconocimiento a las Fuerzas Armadas por 
su valor, lealtad, patriotismo, vocación de servicio 
y compromiso con la seguridad en el país, realizó 

el secretario general de Gobierno, Pedro Armentía López, 
durante la celebración del 107 aniversario del Ejército 
Mexicano que encabezó el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González.

“La seguridad fundamental del estado y de la nación está en 
buenas manos, en manos de las Fuerzas Armadas Mexicanas”, 
resaltó el funcionario en presencia de los comandantes de la 
33ª Zona Militar, Enrique Dena Salgado y de la Tercera Región 
Naval, Octavio Trejo Hermida, así como de unos 300 militares 
en activo y retiro.

En la ceremonia, que se llevó a cabo en el centro de 
convenciones y exposiciones Campeche XXI, Armentía López 
hizo énfasis en el apoyo que las fuerzas militares dan al 
Gobierno del Estado, para que Campeche se mantenga en paz 
y sea de los más seguros del país.

Aseveró que el Ejército Mexicano cumple con la misión de 
defender la integridad, la independencia y la soberanía de 
la nación, pero también en caso de desastres naturales ha 
sido solidario con la población, demostrando en cada una 
de sus encomiendas sus principios disciplinarios y arraigada 
vocación de servicio.

Dijo que los campechanos reconocen que cada uniforme 
militar lo porta un ser humano con anhelos, que ha decidido 
con el más alto honor, servir a la patria y de ser necesario 
dar su vida por defenderla: Cada militar es digno de nuestro 
respeto y reconocimiento, son héroes anónimos que día a día 
luchan por nuestras libertades y derechos.

Finalmente, llamó a todos los sectores a trabajar en 
conjunto con el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
gobernador Aysa González, por el progreso y la prosperidad 
del estado.

Por su parte, el comandante de la 33ª Zona Militar puntualizó 
que el ejército “es una institución de sólidos principios, nobles 
tradiciones y fervientes aspiraciones, no de ambiciones 
ni de pretensiones; de hechos fehacientes apegados a la 
normatividad y no de protagonismos”.

Resaltó que el actuar del Ejército será siempre dentro de la 
legalidad y con absoluto respeto a los derechos humanos, 
con el objeto primordial de seguir contando con el apoyo de la 
sociedad en el desempeño de sus responsabilidades.

En el desayuno, el cual estuvo amenizado por el Gran 
Ballet Folclórico del Gobierno del Estado y el mariachi de 
la Universidad Autónoma de Campeche, el mandatario 

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 
encabezó la celebración 
del 107 aniversario del 
Ejército Mexicano.

estatal entregó reconocimientos 
por el destacado desempeño, 
profesionalismo y dedicación en el 
cumplimiento de su deber a Jorge 
Ramírez Cano, del Regimiento de 
Caballería Motorizado; a Jaime Gilberto 
Matos Chan, de la Compañía de 
Infantería no encuadrada y a Roberto 
Carlos Santos Alejo, del Batallón de 
Infantería.

Asistieron, el titular del Poder Judicial, 
Miguel Ángel Chuc López; la delegada 
de los programas federales para el 
desarrollo, Katia Meave Ferniza; el 
diputado José Emilio Lara Calderón, y 
alumnos de los colegios de Bachilleres 
de Campeche (Cobacam); de Estudios 
Científicos y Tecnológicos (Cecytec) y 
del Centro de Estudios Tecnológicos del 
Mar (Cetmar).

Al finalizar la ceremonia, Aysa González 
supervisó, en el estacionamiento del 
centro de convenciones y exposiciones 
Campeche XXI, las nuevas ambulancias 
y patrullas que entregará próximamente 
para fortalecer las acciones de salud y 
seguridad en el estado.

Consejo estatal para el SIESED

Por otra parte, y con el fin de fortalecer 
los mecanismos transparentes de 
evaluación de las políticas públicas, 
para garantizar su efectividad y 
buenos resultados en la población, 
el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González instaló el Consejo Estatal 
para el Seguimiento y Evaluación del 
Desarrollo, en presencia del secretario 
ejecutivo del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), José Nabor Cruz 
Marcelo.

En la reunión celebrada en la Casa de 
los Gobernadores, la directora general 
adjunta de Evaluación de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
Silvia Díaz Castillo, elogió a Campeche 
por obtener el segundo lugar nacional 
en el Índice de la Calidad de Información 
reportada sobre Recursos Federales 
Transferidos, y mantener desde el 2017, 
una calificación casi perfecta en ese 
indicativo.

Igualmente, reconoció el compromiso 
que tiene el mandatario campechano 
para mantener estándares tan altos en 
el cumplimiento de las normas y que 
las políticas públicas se reflejen en un 
mayor bienestar de la población.

Sostuvo que brindar mejores 
oportunidades de vida para la sociedad 
es premisa inquebrantable para todo 
gobierno y su deber es construirlas con 
trabajo coordinado ágil y efectivo, pero 
también con honestidad y compromiso.

“La planeación es base de la toma 
democrática de decisiones, pero 
estas tienen que reflejarse en efectos 
medibles y cuantificables. La era de 
revisión de cuentas y transparencia que 
vive la sociedad actual, así lo exige”, 
indicó al precisar que se debe ir hacia 
adelante con una visión de altas miras, 
con eficacia, transparencia y autocrítica 
para rectificar.

El gobernador Aysa González 
instaló el Consejo Estatal para 

el Seguimiento y Evaluación 
del Desarrollo.
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A lo largo de la administración del 
gobernador Carlos Joaquín, la 
entidad ha recibido más de mil 460 

millones de dólares de inversión extranjera 
directa, cifra que ha permitido posicionar a 
Quintana Roo en el top 10 de los estados 
con mayor índice de competitividad.

El Instituto para el Desarrollo y el 
Financiamiento del Estado (IDEFIN) dio a 
conocer que, de acuerdo con cifras dadas 
a conocer por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), durante los 
primeros nueve meses de 2019, Quintana 
Roo fue receptor de recursos superiores 
a los 461 millones de dólares (MDD) en 
inversión extranjera directa (IED), logrando un incremento 
del 54 por ciento más respecto del mismo periodo de 2018, y 
reafirmando su posición como destino de inversión.

En el marco del Quintana Roo Tourism Investment Summit 
2020, Bernardo Cueto Riestra, director general del Instituto 
para el Desarrollo y el Financiamiento del Estado (IDEFIN-PRO 
QUINTANA ROO), aseguró que Quintana Roo posee ventajas 
competitivas inigualables, aunado a la articulación de políticas 
públicas y herramientas de atracción de inversión puestas en 
marcha por la administración del gobernador Carlos Joaquín.

“Esto ha generado un mayor fortalecimiento 
institucional, que ha permitido consolidar 
a la entidad como uno de los principales 
destinos de inversión y desarrollo de 
negocios”, explicó Bernardo Cueto.

Dijo Cueto que el gobernador Carlos Joaquín 
ha priorizado la diversificación económica 
y la promoción del destino a través de 
plataformas como ProQuintanaRoo.
com, toda vez que mediante este tipo de 
esfuerzos institucionales se ha concretado 
una puntual atención a proyectos de 
inversión que generan un impacto 
económico positivo y una generación de 

empleos de calidad para la gente que vive en el estado.

En los primeros tres trimestres de 2018, la entidad logró captar 
300.4 MDD, mientras que en 2019 captó 461 MDD, reflejando 
así un aumento del 54 por ciento de la IED para el estado.

Con estos resultados, Quintana Roo se posiciona como una 
de las entidades federativas que repuntan en la recepción de 
inversión extranjera, recordando también que, para el primer 
semestre de 2019, se consolidó como el estado receptor líder 
de inversión extranjera directa dentro de la península.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 
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OPINIÓN 

INGRID ESCAMILLA 

Hubo posiciones muy agresivas que realizaron 
burlas a lo sucedido con Ingrid y sostuvieron 
que a las víctimas de violencia de género nadie 

las manda a estar con hombres violentos.

El asesinato de Ingrid Escamilla es un ejemplo 
más de la degradación que sufre el tejido social 
en nuestro país. Las escenas brutales que fueron 
publicadas por medios de comunicación exhiben 
también terribles distorsiones éticas. El hecho de 
haber filtrado las fotografías del cuerpo sin vida de 
Ingrid requeriría, por sí mismo, fuertes sanciones 
por parte de la autoridad, quienes hicieron dicha 
difusión.

La noticia volvió a poner en la vitrina la grave 
problemática de violencia contra las mujeres 
que vive nuestro país. Organizaciones feministas 
hicieron marchas en la CDMX y exigieron respuestas 
por parte del titular del Poder Ejecutivo. La molestia 
se agravó debido a la propuesta del fiscal Gertz 
Manero de tipificar como “homicidio con agravantes” 
al feminicidio, misma que generó fuertes reacciones 
en contra, por considerarla una regresión.

El tema tuvo una fuerte presencia en las redes 
sociales. Un importante grupo de usuarios se 
mostró preocupado por la situación que priva en 
México, además de que usaron ese espacio para 
compartir los avances en la investigación sobre 
el caso de Ingrid. Lamentaron que esto suceda en 
México y se mostraron indignados por la falta de 
resolución de los casos de feminicidios, violaciones 
y desapariciones de mujeres.

Otro segmento buscó “invisibilizar” el tema de la 
violencia de género mencionando que diariamente 
hay más hombres asesinados que mujeres y no se 
hace nada por ellos. Incluso hubo posiciones más 
agresivas que realizaron burlas a lo sucedido con 
Ingrid y sostuvieron que a las víctimas de violencia 
de género nadie las manda a estar con hombres 
violentos.

Una última parte de la discusión digital se destinó a 
criticar el comentario del presidente López Obrador, 
quien, en su conferencia mañanera, dijo que ya se 
había hablado mucho del tema de feminicidio, lo 
cual se interpretó como un desdén al problema y 
un mayor interés de su parte por la rifa del avión 
presidencial. Pese a que AMLO se disculpó, su 
declaración fue ampliamente difundida por los 

medios tradicionales y usuarios digitales. En mi 
opinión, la política para evitar la violencia contra 
las mujeres ha sido ampliamente infructuosa. Es 
fundamental buscar nuevas rutas y, sobre todo, 
evitar que el tema de violencia de género sólo cobre 
vigencia cuando se presenta un caso mediático 
como el de Ingrid.

En 2019, alrededor de tres mil mujeres fueron 
asesinadas “por el simple hecho de ser mujeres” en 
nuestro país. Según datos de la Fiscalía General, en 
los últimos cinco años el feminicidio se incrementó 
137% y su evolución histórica ha registrado un 
crecimiento constante. En nuestro país se mata 
diariamente a 11 personas por el simple hecho de ser 
mujeres. Adicionalmente, en 2018, la sensación de 
inseguridad pasó de 74.7% a 82.1% según la Encuesta 
Nacional de Victimización y Percepción sobre 
Seguridad Pública (Envipe 2018), principalmente 
en cajeros automáticos en vía pública, transporte 
público, en la calle, carreteras y mercados. Veracruz, 
seguido por el Estado de México, son las entidades 
más peligrosas de acuerdo con el Sistema Nacional 
de Seguridad Pública, mientras que los municipios 
con más feminicidios son Ciudad Juárez, Chihuahua, 
Culiacán, Monterrey, Acapulco y Ecatepec. 

Las cifras son tan graves, que la ONU lo ha calificado 
como una “pandemia”. Hasta el momento, el Sistema 
Nacional de Prevención, Atención, Sanción y 
Erradicación de la Violencia contra las Mujeres ha 
sido sumamente ineficaz, por lo que es indispensable 
pensar en nuevos instrumentos. Por lo pronto, para 
construir una #SociedadHorizontal es importante 
que el activismo y la organización femenina se 
profundicen, tanto para mantener levantada la voz 
como para articular mecanismos sociales que den 
respuestas ahí donde el Estado, hasta el momento, 
está resultando inútil.

Es fundamental rebasar la polarización absurda en 
este tema. El valor superior que está en peligro es la 
vida de las mujeres. México sólo podrá alcanzar sus 
objetivos de crecimiento y desarrollo cuando ellas 
tengan una participación plena en la economía, la 
sociedad y la política. El caso de Ingrid puede servir 
como un episodio que marque un antes y un después 
en el compromiso que hagamos como sociedad para 
combatir y acabar con este flagelo. El gobierno aún 
tiene la oportunidad de aliarse con las mujeres 
organizadas para alcanzar este objetivo.

Por Armando Ríos Piter 
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Las Lecciones del 
Caso Alcásser

Tres chicas adolescentes 
desaparecen un 13 de noviembre 
de 1992 en el municipio Valenciano 

de Alcásser en España. Su búsqueda 
inicia prácticamente al día siguiente 
y despierta casi inmediatamente la 
atención de los medios de comunicación. 
Hasta esa pequeña comunidad se 
trasladan las principales cadenas 
nacionales de televisión y sus figuras 
televisivas. 

La cobertura alcanza una repercusión 
inusitada en todo el país, todos los 
noticieros españoles abren sus 
transmisiones reproduciendo, y muchas 
veces repitiendo, la poca información 
que se tenía sobre las pesquisas. 

Ante la falta de información oficial 
lo que abundan son las entrevistas 
a familiares y compañeros de las 
muchachas, generando un ambiente de 
pánico, confusión e histeria colectiva. 
Una olla de presión que estallaría 
setenta y cinco días después cuando dos 
apicultores encuentran los cadáveres 
de Desireé, Toni y Miriam. 

Los cuerpos presentaban huellas de 
tortura y abuso sexual. Se desata 
entonces un desquiciado circo mediático 
en el que participan desde especialistas 
en criminología, charlatanes que solo 
buscas exposición televisiva y los 
familiares de las muchachas. 

“El Caso Alcásser”, estupendo documental de Ramón Campos y León 
Simiani, cuyas cuatro partes se encuentran disponibles en Netflix. 

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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El dolor alimenta al morbo de una 
sociedad indignada, conmovida 
y por lo tanto profundamente 
manipulable, algo que la televisión 
aprovecha para generar puntos de 
rating. 

Todos los principios básicos de 
la ética periodística desaparecen 
y el circo alcanza un punto 
climático con la transmisión de 
un “programa especial” realizado 
desde el gimnasio de la escuela de 
la comunidad en el que, a unas horas 
del funeral, se hacen entrevistas 
con los padres, hermanos y amigos 
de las muchachas. A partir de 
entonces y durante muchos años 
los medios alimentarán teorías de 
la conspiración, las cuales crecerán 
durante el juicio de uno de los 
presuntos implicados en el crimen.

Todo lo anterior puede verse y 
seguirse con lujo de detalle en el 
estupendo documental titulado “El 
Caso Alcásser” de Ramón Campos y 
León Simiani, cuyas cuatro partes se 
encuentran disponibles en Netflix. 

El trabajo mirará al caso no solamente 
para ahondar en el manejo que los 
medios de aquel entonces hicieron 
del mismo, sino también para 
hacerlo en las repercusiones que 
tal manejo tuvo en la sociedad de su 
tiempo y que persisten en la actual. 
Se trata de una profunda mirada 
a lo que a la postre se convirtió en 
una intrincada y conspiranoica red 
en la que lo menos importante era 
la dignidad de las víctimas, la de sus 
familias y la todos los involucrados 
en el penoso asunto. 

Con habilidad narrativa Campos 
y Simiani van a entrevistarse 
con familiares de las víctimas y 
de los presuntos homicidas, con 
periodistas, oficiales de la policía, 
peritos y médicos forenses que 
estuvieron involucrados en su 
momento en todo el proceso. Los 
realizadores echarán mano de dos 
de los géneros periodísticos más 
importantes para reconstruir un 
hecho: la crónica y la entrevista. 
Con el primero irán armando toda 
la cronología del caso a partir 
de la desaparición de las tres 
adolescentes, profundizarán en el 
contexto y  en cómo una pequeña 
comunidad perdería su inocencia 
a partir de que se convierte en el 
centro de atención de todo un país. 

La entrevista permitirá que el 
espectador tenga un perfil más 
amplio de los protagonistas del 
caso y al mismo tiempo generará 
una reflexión por parte de ellos 
y ellas hacía el pasado y a las 
implicaciones que sus acciones de 
entonces inevitablemente tienen en 
el presente. 

Pero lo más interesante de El Caso 
Alcásser es que permite hacer un 
contraste entre el manejo mediático 
que se hizo de un violento crimen – 
que hoy por sus características sería 
considerado como un feminicidio- y 
el que tenemos ahora en estos días 
en los que los casos de violencia 
contra las mujeres y las lamentables 
muertes que traen consigo tienen 
cada vez más presencia en noticieros 
de televisión, planas de periódicos y 
redes sociales. 

Lo abominable es que los circos 
mediáticos, los atentados contra 
la dignidad de las víctimas, la falta 
de ética por parte de medios de 
comunicación - que han mudado 
de la dictadura del rating a la del 
“like” - siguen siendo una reprobable 
constante. El daño causado por todo 
lo anterior en los años noventa a las 
familias de las chicas, a la pequeña 
comunidad de Alcásser, ha dejado 
secuelas que son imposibles de 
borrar. 

El Caso Alcásser se convierte 
entonces en un poderoso 
instrumento para reflexionar no 
solamente sobre la violencia hacía 
las mujeres, sino también a la 
manera como la interpretamos a 
través de medios de comunicación 
poco interesados en cumplir con 
la responsabilidad social que es 
inherente a su labor, medios que le 
siguen apostando – en mayor o menor 
medida – a generar una situación 
que solo les es favorable a ellos y 
en el que el crimen y quienes sufren 
sus consecuencias son solamente 
peones movibles y eliminables 
en el tablero en el que, desde los 
consorcios de la comunicación hasta 
los pequeños portales de internet 
de reciente aparición, manejan 
y manipulan información que no 
solamente distorsiona el caso y sus 
consecuencias sino que genera una 
sociedad menos sensible y empática 
ante una tragedia como la narrada 
en el imperdible documental. 
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Por Francisco Solís Peón

Febrero, mes consagrado a 
Cupido, a los sentimientos, 
al corazón. Pero no hay 

amos sin la deliciosa pizca de 
sufrimiento, que a veces crece 
hasta volverse insoportable 
y que en no pocas ocasiones 
culmina con la muerte y otra 
suerte de tragedias.

Basta con recordar la verdadera 
historia de San Valentín, que 
cierta o no resulta espantosa; 
o la del propio Cupido; a Romeo 
y Julieta por supuesto; al Rey 
Arturo o al joven Werther: o al 
Gran Gatsby; y así al infinito.

Pero ¿Existe el amor sin 
romanticismo? La respuesta 
es contestada en forma genial 
por el autor alemán Patrick 
Súskind con su novela “El 
perfume, historia de un asesino”. 
Una obra desgarradoramente 
existencialista y al mismo tiempo 
exquisita, edificante, podemos 
decir que hasta conmovedora.

Todos en realidad amamos algo o a alguien 
(incluyendo a nosotros mismos, que por 
ahí deberíamos comenzar todos), también 
objetos, animales (que no necesariamente 
son objetos), momentos, recuerdos, etcétera.

Uno podría pensar que el pueblo alemán 
debería estar alejado de sentimientos 
pedestres por la irracionalidad de origen 
que implican estos últimos ¡Nada más falso! 
Fueron ellos los creadores del romanticismo, 
así como de su antítesis: El fascismo. 
Después de todo, entre morir por una mujer y 
morir por la patria, solo hay un paso.

La novela transcurre en el París de los años 
inmediatamente anteriores a la revolución, 
que al decir del autor “en las ciudades de esa 
época reinaba un hedor apenas concebible 
para el hombre moderno. Y efectivamente los 
historiadores consignan un crisol de estiércol, 
orina, maderas podridas, excremento de 
rata, sudores intensos, muelas infectadas, 
vegetales descompuestos, leche agria y 
demás linduras.

El argumento es simple pero la 
fuerza de la narrativa resulta 
por demás demoledora, tal vez 
sea el único libro que haya leído 
que no huele a tinta o a papel, 
sino literalmente a imaginación 
pura.

El protagonista es un huérfano 
incapaz de ser amado y por 
consiguiente incapaz de amar. 
Tal parecería que su destino 
estaba sellado, al igual que 
esos infelices que años después 
Víctor Hugo bautizaría como 
“Los miserables”. Sin embargo, 
no es así, debido a que posee 
un sentido prodigioso del 

olfato, que le permite reconocer 
todos los olores que existen 
en el mundo, asimilarlos, 
deconstruirlos, separar sus 
esencias y volverlos a armar 
a placer y transformarlos en 
instrumentos tan poderosos 
como amorales.

A lo largo de su breve y muy 
extravagante existencia, el 

lector descubre los perfumes del trabajo 
esclavizante, de la ambición desmedida, de 
la fama, la lujuria y, hasta del mismo amor.

Sûskind lleva al lector con sostenido interés 
y fuerza sensual, al centro de un alucinante 
exotismo, de una obra extremadamente 
auténtica y completamente ficticia.

Desde su publicación en 1985, esta novela 
se colocó sin duda como una de las mejores 
de finales del siglo pasado, solo junto al 
“Nombre de la Rosa” de Umberto Eco.

El rockero germano Klaus Mein, vocalista y 
líder de la legendaria banda Scorpions, dijo 
que “El Perfume” le había inspirado en parte 
su famosa canción “Vientos de cambio”, un 
ícono en los días de la caída del muro de 
Berlín.

Le creo, si algo sabemos bien los políticos 
es que el cambio también puede olerse, 
y puede servir para crear un rozagante 
perfume, aunque su fragancia nunca dure 
para siempre.  

CULTURA 

MATANDO DE AMOR

Patrick Süskind

Escritor y guionista 
alemán, Patrick Süskind, 
su padre era un escritor 
francés, su madre una 
vendedora de cerámica 
y su hermano mayor 
periodista. Estudió Historia 
Medieval y Moderna en las 
universidades de Múnich 
y Aix-en-Provence, nunca 
llegó a graduarse. Tras 
su época universitaria, 
Süskind se estableció en 
París donde se dedicó a 
la escritura de novela y 
guion, sin demasiado éxito 
editorial.

“SI acaso nuestros ojos son la ventana del alma,
Nuestros aromas son su lenguaje”.

Proverbio Árabe.

Süskind consiguió 
un gran éxito 
internacional 

gracias a su novela 
El Perfume (1985), 
obra traducida a 
más de 46 idiomas. 
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